

## 堅田郷宇山集会の記

(天正の古戦場と延つての午後、宇山吉田家へ  
録音テープから遠軒したものが  
(井筒病床錄取))

先づ高木会長のはじめの言葉、立川先生のごあいさつ  
をひきだして後

(加藤) 弥生には文化財が多くあります。森田さん達が実力  
があるから――――――――――――――――――――――――――――

(伊賀) 先頃出来上った西蓮寺の山門の修復、何十万円も

かけて指定文化財の維持、小さい所で、こんな例は

ないと思う。寄りは思っています。  
(吉田善) 佐伯市の方々何か呼びかけて、予算と貢献にやど  
まなん。

(吉田善) 具体的にこれこれするからと、大いに予算を獲得

(村井) 基礎調査が出来ていないのではないか。

(吉田善) 文化財の標識板の個所の選定ですか。

(高木) 文化財調査委員会が出来てあるが、それが一向進  
まぬようだ。

(加藤) 調査委員としては、会の方から羽柴、市野藤原先  
生が入つてゐる人だが――――――――――――――――――

(吉田) 外部から、史談会などから要求すれば尚更やりよへ  
――――――――――――――――――――――――――――――

(河野) やつは今これほ陰陽の空間から来てゐる人ではな  
――――――――――――――――――――――――――――

(加藤) 一応順序立てて、去年五枚、今年五枚ほど建て  
てある。城山に二枚、餘り入れて、三八九に一枚、  
走つていよいよ堅田に建てて、去年五枚、今年五枚ほど建て  
てある。城山に二枚、餘り入れて、三八九に一枚、

久成寺に中馬子玉の墓、養賢寺裏毛利家墓所に一枚、  
牛水から招魂所に一枚、又まで六枚ですな。  
(伊賀) 複数枚はいいですが、一番急がねばならぬのが  
は文化財の指定でしようね。指定すれば標柱は出来  
ると思う。

(吉田) 去年の五ヶ所は指定候補ということですか。

(伊賀) 文化財指定はいたしません。

(岩田) 弥生所がようには出来んわ――――――――――

(吉田) 今日行へた千人原には、標識が三枚いました。

(加藤) 碑(日輪当牛塔)そのものにはすぐせねはいけないが、  
常樂寺の鰐口もすぐ指定しない。

(吉田) 錄文は?

(加藤) 石(日輪当牛塔)そのものには多いですが、

(村井) 古い朽ち果てた仏像が三体あつたが――――、それが

ら錦の幟があつたが――――――――――――――――

(加藤) 布(日輪当牛塔)は今なくなつてゐる。お寺そのものが

今は無住になつてゐる。ア、舞(日輪当牛塔)は文安。

(吉田) 皆さん矢張は同じし下さいんですが、今日見た千  
人原、日輪当牛塔とはどんな意味でしようか。一忘

が多くは幽鬼が、この供養によつて日に当る、こそ  
んな意味でしようか。

(伊賀) やつは今これほ陰陽の空間から来てゐる人ではな  
――――――――――――――――――――――――――

(高木) 然れど江國寺の亡くなつた和尚さんに聞いて見  
たことがあるが、あからなかつた。

(伊賀) 佐伯史談に益田先生がくわしく調べて出している。  
(吉田) 只先生にきて見えたことがあるが、はつきりし  
ちかへた。

(河野) 善應寺の老師にいたら、仏塔については字引は  
要らん、くわしい。

(高木) 明日、老師にきて見よう。海福寺の死んだ和尚  
の一周年で老師もまいろうから。

(村井) 月輪ではなくて、月輪ではなかつたか。

(伊賀) 伊藤楠水ほどこの人か。

(吉田) 宇山の人で学者、能人であつたといひます。

(立川) あなたが師説明でおの塔及三處移されたそうだが、  
それはどこからどう移つたか、そしてどういうわけ

で移転したのかあからんですか。

(岩田) それがばつぎりあからんのです。はじめに長瀬原  
の川上におつ左のと、南壁今止めを下す下に移して、

植林へ移築になつて現位置に移つたそうです。

(河野) 長瀬原へ、今農家が西新出石、そのあたりが耕場  
ではなかつたかと思ひますか――。

(市波) いつごろ開墾したんでしようか。

(岩田) 旧藩の領内田、しかしこれが衆らんので鹿田になつ  
ちというが、つまり昔らしい。荒地になつていきたの  
を、明治二十三年間拓田がはいつた。然し生活が出  
来んというふうに移り、現在の家が残つてゐる。  
長瀬原には古戦場の跡を示すものは少なく、僅かに  
五輪の塔の笠が一つと、柵の中には毘沙門天像と形  
つた供養塔が残つています。

(加藤) おの番豆削の歴史何年を。

(高木) 同ト年、天正十四年ぢや、長瀬原より北瀬丘間に  
ちぢへと前になる。

(加藤) 高津勢が堅田に侵攻して来たのは何時か。

(村井) 宇目ハ朝日城から進攻するに最短距離に當る。

(吉田) 朝日城から赤木谷に入つて来る、ニ刀道が便利だ。

(村井) 朝日城ハ土持勢が采石口で堅田に来たと思ふ。

(吉田) 当時は、ゲリラ戦をよくやつてゐる。

(高木) 岸河内が放火で梅牟礼城から望見し、軍師山田匡

(吉田) 德は島津勢と判じたという。然し謀叛、スパイと使  
つて、ハテ馬桂勢の侵入はおかつていたはず――。

(高木) 島津は何で堅田に来たか、食糧とりではないか。

(吉田) 陰曆十一月だから、もう米は收穫してゐる。

(吉田) 軍師山田のことである。ちぢと明けていたので成  
なつか。

(村井) はじめの堅田合戦、大内勢の未參は、姫路の戦い  
と関連がある。

(吉田) 常樂寺跡口の文安院、その嘉吉よりあまり下つて  
はないのなら、堅田には佐伯勢の何かがあつたと想  
われるが――。堅田と佐伯氏の確たる記録は?

(高木) それと弘安四年帳であつう。

(吉田) しかし弘安四年帳も何本何冊もあり、晦面  
讀が少しおつちがう。で必ずしも当つてあるが、

(吉田) 高城を本拠地として場合、出城が(一)一しき(二)一  
城考察あり

(伊賀) 大友氏入国以来は、その本拠はすつと梅牟礼  
ではないか。小倉の城名や出城、加納などの姓氏か  
ら考えられる。

(高木) とにかく堅田には何があつたのではあるまい。

(吉藤) 高千穂の神社に惟治の土地寄進状がある。注目してよいかではないか。

(高木) 嘉吉元年、惟世、そしてその子惟治の大永七年、

この間が八十年ある。妻子にしては長すぎり。誰か解説してくれんか。

(吉藤) とにかく、十代以前の佐伯氏はつまりせぬ。

(吉藤) 最近テレビで日本史探訪を見ていたが、やハ海音

守廟立郎氏は鹿児島の方で天下切ってハ歴史小説家

非常に史料に忠実な人であるが、その言うのには、

歴史小説は史実の美化で、大宮と一ての美しさであら、と。そうすると、大友興廢記に及藤摩軍は負け

左ことになつてゐるが、最終的に勝つて負けたのであるかどうか。

(吉井) それは局部的では佐伯勢が勝ち、大弓助に武島津勢が勝つてゐる。

(吉藤) その大友興廢記の眞実性はどうか、史料と一ての信憑性はどうか、本当は勝つたのか、

(吉井) それはまちがいなし、秀吉が云々義統への威状で明くがである。

(吉井) 佐伯氏関係はよいかではないか。

(高木) 興廢記及佐伯氏の遺臣が書いてゐるし、佐伯氏に関する史料以外はないので、大友興廢記に依る外はない。

(吉井) 佐伯氏関係はよいかではないか。

(吉井) 一代を大友氏研究にささげた田北氏の研究によると、大友氏の興廢の歴史は、義鏡義統のころ止まる。

程度正しからず、義鑑以前は信頼性が少ない。なほし

石室政十四年下書がまだかく、といふことになつてゐる。

(吉井) 史上、遠征軍は殆んど負けてゐる、それから惟

て「」(次回未収録)

以上及三月末本会で聴入のデータレコードの録音、長い発言をどうぞ簡略し、参考のニードレスを設けて録音をおこなうもの。

今後も発言内容や相立集会等は活用しあう。

尚こゝ録音は多大保存、会員の聴用に資するつもり、セミナーにてアドバイスを随時便、貸出します。

(吉井)

### 回答集約

#### 佐伯史談会研修の方向

へ賛助会員の方々よりの示唆をまとめて

去る二月、編集者より百条の賛助会員に対する失礼ながら標題のようなことを御教示下さい。ハガキ同封され、お腹の中でした。幸い四十三通りの御回答を得ておらず、会員の方に伝えし。今後は研修の方向と一とて頂きたく。

1. 「佐伯史談」は欠げ音と届いて「ましょ」が。

毎号届けてある。(ハガキ 時々乗ないうだ。)(一月)

(然る回答四三と一〇〇と一とて示す。以下もすべて)

2. 每号どんなに脚覽下さつてありますか。

毎号樂しんで見てゐる。(一セラ) (毎々見てゐる)(二セラ)

大てば読んでいる。(一セラ) (毎々見てゐる)(二セラ)

3. 次の項目のうちどんなんに力を入れるべきか(参考目次)

郷土の古文書資料

郷土の歴史

佐伯藩の歴史

民俗風習

郷土の文化財

民俗風習

郷土の自然風景

郷土の芸能

30%

政治の移り変り

一九名